
商业航天是一个充满想象的领域，机会
遍布产业链的不同环节。

中国政法大学航空与空间法研究中心
研究员孔得建也向北京商报记者表示，在中
国，商业航天起步比较晚，但发展势头迅猛。
目前，中国的航天立法正在完善中，未来随
着政策的进一步开放将加速推动商业航天
的快速发展。

不过，在张昌武看来，政策实则已是我
国商业航天发展的动能之一。 张昌武表示，
“国内已开始在设施开放、发射场政策，甚至
很多科研项目中进行支持。因为现在这个行
业发展，不管是市场端还是监管端，真正的
短板都是火箭企业自己”。

展望未来，张昌武认为，到2025年，民
商航天第一个10年会产生系统性的优胜劣
汰，资源也会进一步集中，也会诞生创新型
企业。从自身来看，张昌武表示，“未来，我们
要追齐SpaceX猎鹰9现在的能力， 包括运
力、效率、价格。成本主要靠两个方向降低，
第一是批量化，第二是重复使用”。

银河航天同样将视线聚焦到了“批量
化”与“降成本”上。张世杰指出，无论卫星
还是火箭，航天产品的规模化批产将是趋
势， 推动航天设计与制造模式的变革，奠
定航天产业化和商业化的基础。“从全球
范围来看，当前卫星批产正在成为新的发
展趋势，因为卫星批产能够使成本大幅降
低、生产效率大幅提升，是构建大规模星
座所必要的基础条件。 面对国际竞速，我
国亟待提升商业卫星制造效率降低研制
成本。”

不过， 达成这些目标的过程不会短暂，
也没有捷径可走。“科技的事情不存在弯道
超车。”张昌武说。

“其实，从能力上来讲，中国商业航天属
于世界第一梯队。从客观现实来讲，中国不
管是‘国家队’航天还是商业航天，很长时间
里，都是要支撑好中国航天事业建设。”张昌
武表示，“不管从能力上， 还是客观现实上，
我们都要在相当长时间里扮演好这个角色，
做好这个工作。”

高增长的预测显示出我国商业航天正
方兴未艾， 正处生长期的产业也正不断迸
发新亮点。

一次次“突破”与“第一”之中，是我国
商业航天对各类问题的持续探索与克服，
其中， 成本便是全世界的太空经济都在攻
克的一个问题。不过，我国已开始探索降低
火箭发射成本的路径， 发射成功的朱雀二
号遥二液氧甲烷运载火箭便极具代表性。

资料显示，根据所使用的燃料区别，发
动机可分为固体发动机和液体发动机，相
比之下， 液体发动机在实现火箭可回收的
技术上具有明显的优势，因而，液体发动机
一度被称作可回收火箭的“心脏”。据了解，
发射朱雀二号的蓝箭便是国内唯一的正向
自主开发液体火箭的民营火箭公司。

“2015年9月，一位业界前辈告诉我，作
为新创立的商业火箭公司，‘可以考虑使用
液氧甲院作为推进剂组合开发液体火箭，
如果要做低成本、可复用火箭，这是不二选
择。”张昌武表示，“蓝箭航天创立之初就秉

持一个信念：‘不能踩着前人的脚印把老路
再走一遍， 要站在巨人的肩膀迈向高远’，
基于此， 我对选择液氧甲烷作为蓝箭的发
展方向深以为然，2015年9月， 也就成为了
蓝箭航天液氧甲烷路线的起点。时至今日，
我们在这条路上的探索已至第九年。”

火箭仅是我国商业航天产业链上的一
环。 目前， 我国商业产业涵盖上游火箭发
射、卫星及地面设备研制、中游卫星运营和
下游卫星应用等多个领域。在这之中，银河
航天则是卫星领域的佼佼者。

银河航天首席科学家张世杰向北京商
报记者介绍，目前，中国商业航天公司在卫
星低成本批产方面也有积极探索。2022年3
月5日，我国首次批量研制的6颗低轨宽带通
信卫星———银河航天02批卫星成功发射，验
证了我国具备建设卫星互联网巨型星座所
必需的卫星低成本、批量研制以及组网运营
能力。 该批卫星已在轨与银河航天首发星
共同组成我国首个低轨宽带通信试验星
座，构建星地融合5G试验网络“小蜘蛛网”。
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双曲线一号遥六成功发射，验证
了SQX-1Y4运载火箭飞行失利
后归零措施的有效性

力箭一号遥二运载火箭“一
箭二十六星”成功发射，刷新
我国一箭多星最高纪录

朱雀二号遥二液氧甲烷运
载火箭成功发射， 成为全
球首枚成功发射入轨的液
氧甲烷运载火箭

我国在太原卫星发射中心使用长征二号丁运
载火箭，成功将我国首款使用柔性太阳翼的
卫星———银河航天灵犀03星发射升空，卫星
顺利进入预定轨道，发射任务获得圆满成功

4月7日 6月7日

7月12日 7月23日

银河航天即将发射的平板卫星在轨模拟图（银河航天灵犀03星）

Q：疫情后的复苏之年，蓝箭在收获的同
时，遇到了哪些困难？

A：在过去几年的发展中，业界都不认为
短期内有液体火箭公司真的可以完整地从
设计到工艺制造、测试发射等环节都准确地
得以验证，所以朱雀二号遥二液氧甲烷运载
火箭成功发射对于我们来讲还是有惊喜的。
蓝箭已经启动可重复使用火箭的项目了，我
们计划在2025年要把它推起来，这次成功就
会显著地加速可重复使用火箭的开发进程，
同时也会给内部打一剂强心针。

蓝箭航天不会因为一次发射失利而停
下脚步， 也不会因为一次成功就日行千里。
在产品层面，围绕火箭运载能力释放和持续
挖潜、产品批量化交付、产品成本降低、一级
火箭可重复使用， 还有大量的挑战需要克
服；在团队层面，我们还需要持续提升运行
效率、加强技术创新，不忘创业初心，让优秀
的人可以在蓝箭绽放。作为一家年轻的商业
航天企业，我们的征途是星辰大海。

Q：从蓝箭自身推及商业航天整个行业，
对于行业发展趋势有何判断？

A：中国商业航天目前还处于比较早的
探索期，就一家火箭公司来讲，从最开始就
需要有对行业的设定。 尤其是在中国做商
业火箭，还要组织一条新的道路、形成新的
能力， 并在技术上能面向未来开发出新产
品。要实现这样的能力，对企业的设计、工
艺、制造、测试、发射系列链条要求都是非
常高的。换言之，商业火箭门槛很高，到现
在为止，国内还没有一家迈过这个门槛。

但从我们自身来说， 朱雀二号遥二液
氧甲烷运载火箭成功发射对于整个行业可
能也会有重大的提振作用， 国内虽然过去
已经取得很多民商航的成功， 但一个企业
自己开发出来的一套产品打上去， 这还是
第一次，因为之前是从“国家队”主导的航
天时代进入到“国家队”支撑企业的时代，
再到现在一家企业独立自主取得火箭发射
成功，这几个刻度是不一样的。蓝箭这一次
的飞行取得成功， 我们认为中国商业火箭
可能真的就此进入到2.0时代了。 如果一年
内我们能取得朱雀二号火箭的飞行成功，
计划从2024年开始面向市场做小批量交
付，从2024年3-4发，再到2025年翻一倍，
然后连续三年每年翻番增长。这样，蓝箭有
望成为国内行业第一家通过液体火箭走完
从0到1的商业火箭企业。 这不仅是蓝箭的
一大步，也是行业的一大步。对航天产业而
言，蓝箭在商业火箭如果能从0到1，会系统
性改变整个行业格局与规则， 展示这个行
业的发展道路应该是怎样的。

中国商业火箭
步入2.0时代

蓝箭航天创始人
张昌武
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